

Juvénat saint Camille (garçons)
2021

Année Scolaire 2020-

01 B.P.395 Ouagadougou 01

Date :.../.../21

Tél : 25 36 12 59 / juvecam@yahoo.fr

Classe : première D



EXPOSE
D'HISTOIRE-
GEOGRAPHIE

THEME : les conséquences de la première
guerre mondiale

Présente par :

- KABORE Hyppolite
- KORGU Miguel
- SAWADOGO Fabien
- OUEDRAOGO Kevin
- TAPSOBA N Gaétan

Sous la direction de :

Mr OUEDRAOGO

-

PLAN D'EXPOSE

INTRODUCTION

- I. Conséquences de la guerre sur le plan humanitaire
- II. Conséquences sur le plan social
 1. Améliorations de la condition féminine
 2. Modification de la classe sociale
 3. impacts Sur le plan culturel
- III. Conséquences de la guerre sur le plan économique et matériel
 1. Economique
 2. matériel
- IV. Conséquences de la guerre sur le plan politique et géopolitique
 1. Sur le plan géopolitique
 2. Sur le plan politique
 - a) Les négociations du traite de paix
 - b) La condamnation de l'Allemagne
- V. Conséquences de la guerre en Afrique

Conclusion

INTRODUCTION

Depuis longtemps la vie de l'homme a été marquée par des guerres. Parmi ses ces guerres une se distingue du lot, c'est la première guerre

mondiale encore appelé guerre totale ou grande guerre qui opposa des pays de toutes les régions de la planète entre le 28 juillet 1914 et le 11 novembre 1918. D'une guerre de mouvement elle s'est progressivement transformée en une guerre d'opposition. Elle se caractérise par la lutte des grandes puissances militaires et économiques. Cependant il n'est pas étonnant de constater que la première guerre mondiale est lourde de conséquences.

I. Conséquences de la guerre sur le plan humanitaire

Le bilan humanitaire se caractérise pour l'Europe par une véritable saigné démographique. À ceci s'ajoute le nombre immense de blessés, des mutilés et des victimes de l'épidémie de la grippe espagnole en 1918. En effet il est estimé à 10 millions de morts au total, 20 millions de blessés et 40 millions de veuves et d'orphelins. La France et l'Allemagne sont les plus touchés (1,4 millions pour la France et 1,6 millions pour l'Allemagne).

La guerre laisse un très grand nombre d'européens sans ressources. Les pays vaincus comme l'Allemagne et l'Autriche-Hongrie doivent accueillir de nombreux réfugiés sur un territoire réduit. Par ailleurs nous avons des centaines de milliers de victimes dues au génocide Arménien par l'armée turc

Les pertes humaines (rapportées au nombre d'hommes actifs) :

- France : 10,5%
- Allemagne : 9,8%
- Autriche-Hongrie : 9,5%
- Italie : 6,2%

- Royaume-Uni : 5,1%
- Russie : 5%
- Belgique : 1,9%
- États-Unis : 0,2%

II. Conséquences sur le plan social

1. Améliorations de la condition féminine

Après la première guerre mondiale, les conditions de la femme se sont améliorées : les hommes étant absents, elles ont pu accéder à des postes autrefois réservés aux hommes uniquement (nous avons les travaux dans les usines, etc...). Leur part dans la population active augmente d'une manière considérable. En plus de cela, on note d'autres améliorations : en Allemagne et en Angleterre par exemple, les femmes acquièrent le droit de vote, au lendemain des hostilités. La "libération de la femme" se traduisait aussi avec l'apparition de nouveaux styles de coiffures.

2. Modification de la classe sociale

La guerre a affecté diverses catégories de la classe sociale. Les paysans sont ceux qui ont subis les plus lourdes pertes. Les salariés, comme tous les détenteurs des revenus fixes, souffrent surtout de la hausse des prix, mais aussi de la progression du chômage à partir de 1919. L'appauvrissement des classes moyennes est parfois important : en France par exemple, les rentiers et les épargnants sont ruinés par l'inflation et par la perte des créances sur la Russie. En revanche, il faut noter que la guerre a profité à certains groupes. Ainsi, des industriels ont constitué d'immenses fortunes en fournissant les armes en obus

(Citroën) ou en toiles d'avions (Boussac). Aussi, nous ne pouvons pas oublier de mentionner dans cette partie, les traumatismes sociaux au sein de plusieurs pays, résultant de la première guerre mondiale. En effet, les années suivant cette guerre, une grande partie de l'Europe était en privé ou publiquement en deuil ; plusieurs personnes ont été terrifiées par ce qu'ils ont pu voir à savoir les cadavres, les décombres, etc. et plusieurs ont perdus dans cette guerre, des êtres qui sont très chers. Pour cela, beaucoup de monuments ont été érigés à la mémoire des morts, des disparues. Les rescapés de cette abomination dénoncent l'absurdité de la guerre, et nombreux prônent le pacifisme. Tant d'hommes britanniques en âge de se marier étaient morts que l'on annonça à plusieurs filles que seulement 10% d'entre elles se mariaient. Certaines personnes prônent le pacifisme. D'autres eurent de réactions inverses, pensant que la seule force militaire pourrait les protéger contre un monde chaotique et inhumain qui ne respectait pas les notions de base de la civilisation. A la fin de la guerre, on notera la création de la S.D.N (Société Des Nations) avec pour objectif premier la sauvegarde de la paix.

3. impacts Sur le plan culturel

Sur le plan culturel, nous retenons que la guerre a favorisé le mélange de plusieurs mentalités, de plusieurs cultures. En effet, avec l'avènement, de la guerre, on assiste à plusieurs pactes et alliances, ainsi sont nées la triple alliance et aussi la triple entente. Par ailleurs, l'on peut considérer que par le débarquement des tirailleurs Sénégalais, l'Afrique a fait voir dans sa culture chez d'autres peuples, et a aussi importé la leur chez elle. Le brassage des modes de vie, des habitudes, de la culture, a remarquablement été constaté chez les soldats surtout.

III. Conséquences de la guerre sur le plan économique et matériel

1. Economique

Dans ces conditions désastreuses, l'Europe se trouve en grande difficulté et le bilan économique est dur à accepter : l'endettement national du point de vue des finances publiques (reconstruction, prise en charge des veuves et des orphelins ...), les pertes financières dû aux dépenses en armement et aux constructions à faire qui s'élèvent à 4000 milliards de francs. En effet L'appauvrissement du Royaume-Uni, de la France et de l'Allemagne fut compensé par l'enrichissement des pays qui avaient profité de la guerre notamment le Japon et surtout les États-Unis. Ces derniers ont largement renforcé leur place de première puissance économique et sont devenus la première puissance financière : débiteurs de l'Europe avant la guerre, ils en étaient maintenant les créanciers. La première guerre mondiale ayant un impact considérable sur l'économie mondiale est appréhendée aussi comme l'une de cause de la fondation du Fascisme (suite à la crise économique) en 1919. Cependant l'Europe décline économiquement et financièrement par rapport aux Etats-Unis qui se posent comme sauveur.

2. matériel

Les destructions matérielles ont été considérables dans la France du nord et de l'est, en Belgique, en Italie du nord et dans les territoires polonais de l'ancien Empire russe. La France est avec l'Italie de nord, le pays le plus touché : 300000 maisons et 3000000 d'hectares sont perdus (dues aux violents combats) entraînant une baisse nette de la production. .En effet, Il faut aussi tenir compte des différents sabotages des chemins de fer, des voies routières, des ponts, des immeubles... et aussi les pertes en mer à savoir l'écoulement de plusieurs navires (commerciaux et militaires)

IV. Conséquences sur le plan politique

1. Sur le plan géopolitique

Sur le plan géopolitique, neuf États apparurent ou réapparurent en Europe notamment du nord au sud, la Finlande, les États Baltes (Estonie, Lettonie, Lituanie), la Pologne, la Tchécoslovaquie (qui avait, en plus des Tchèques et des Slovaques qui ont donné leurs noms à l'État), l'Autriche, la Hongrie et la Yougoslavie. En effet plusieurs États s'agrandirent : la France récupérait l'Alsace-Lorraine ; l'Italie acquérait le Trentin et l'Istrie ; la Roumanie recevait la Transylvanie tandis que d'autres furent réduits notamment la Bulgarie qui perdit son accès à la mer Méditerranée, la Turquie qui fut limitée à Constantinople et à l'Asie Mineure et abandonna toutes ses possessions arabes, l'Allemagne qui fut coupée en deux par le corridor de Dantzig et perdit (à l'ouest et à l'est) le 1/7^e de son territoire (88 000 km²) et le dixième de sa population (8 millions de personnes) ; en outre elle dut céder la totalité de ses territoires coloniaux. Cependant, La plus grande partie des colonies enlevées à la Turquie et à l'Allemagne fut partagée entre la France et l'Angleterre, sous forme de mandats de la Société des Nations, avec mission de les conduire à l'indépendance.

2. Sur le plan politique

a) Les négociations du traité de paix

Le traité de Versailles est un traité de paix signé le 28 juin 1919 entre l'Allemagne et les Alliés à l'issue de la Première Guerre mondiale. Elaboré au cours de la conférence de Paris, le traité est signé le 28 juin 1919, date anniversaire de l'attentat de Sarajevo, dans la galerie des Glaces du château de Versailles, et promulgué le 10 janvier 1920. Il annonce la création de la Société des Nations (SDN), qui a pour mission

de maintenir la paix entre les différentes nations, ainsi que les sanctions prises à l'encontre de l'Allemagne et de ses alliés. Rédigé en français et en anglais, il présente notamment l'Allemagne comme seul responsable des dommages causés par la guerre. En effet pour cette signature du traité, Les puissances victorieuses invitent des représentants de territoires du monde entier à la conférence de paix, mais n'invitent aucun responsable des États vaincus, ni de la Russie (désormais bolchévique), qui avait accepté un armistice séparé en 1917, avant d'être contrainte à signer le traité de Brest-Litovsk en 1918. Certaines personnalités ont une influence déterminante, ainsi les dirigeants de cinq des principales puissances victorieuses sont : Lloyd George, Premier ministre britannique, Vittorio Orlando, président du Conseil italien, Milenko Vesnić ministre de Serbie, Georges Clemenceau, chef du gouvernement français et ministre de la Guerre, et Woodrow Wilson, le président des États-Unis.

b) La condamnation de l'Allemagne

Le traité de Versailles rend l'Allemagne coupable de la guerre. Elle est obligée de payer des réparations des dommages causés par la guerre aux vainqueurs (France, et Belgique). Elle perdu une partie importante de son territoire (Alsace-Lorraine et les régions orientales rattachées à la Pologne), et se trouve partagée en deux zones séparées par le couloir de Dantzig. Elle perd aussi toutes ses colonies qui sont données par la SDN aux vainqueurs Français et Anglais. En effet, l'armée allemande ne pouvait dépasser un effectif de 100 000 soldats sans armements lourds, ni aviation et avait une obligation de livrer aux Alliés 5 000 canons, 25 000 avions, plusieurs blindés et la totalité de sa flotte maritime. La région de Rhin est démilitarisée et partiellement occupée par les Alliés. Au final, l'Allemagne perd 15% de son territoire et environ 10% de sa population

qui profite principalement à la France et à la Belgique mais aussi au Danemark et à la Pologne, nouvellement recréée.

V. Conséquences de la guerre en Afrique

- **Sur le plan colonial**, on enregistre des milliers de soldats morts au front aussi bien en Afrique qu'en Europe. Ainsi que de milliers de blessés et handicapés, ils endurent des conditions de vie épouvantable en Europe surtout au climat très froid. Certains contractent des maladies telle que la pneumonie et la grippe Espagnol qui rapportée en Afrique après la guerre y font des ravages.
- **Sur le plan économique**, la guerre fait des dégâts matériels considérables. Des maisons sont détruites, de ponts, des voies ferrées, des infrastructures de télécommunications soient détruites soient sabotés. Les champs et plantations sont dévastés. De plus à partir de 1916 le blocus naval imposé par l'Allemagne empêche l'exploitation vers l'Europe des produits Africains qui ne trouvent plus ainsi de débouchés. La guerre sera donc une période de crise pour les économies Africaines.
- **Sur le plan social**, on note la désorganisation de la société traditionnelle et des migrations des populations fuyantes des zones de combat ou les compagnes de recrutement forcées des tirailleurs.
- **Sur le plan politique**, d'abord les anciennes colonies Allemandes sont arrachées et confiées aux puissances victorieuses sous la supervision de la société des nations : c'est le régime de mandat. Le Cameroun et le Togo sont divisés et confié à la France et la Grande-Bretagne.

Le Tanganyika est confié à la Grande-Bretagne, le Sud-Ouest Africain à l'Afrique du Sud, le Rwanda Urundi est confié à la Belgique. De plus le recrutement des soldats et les calamités de la guerre le refus d'assouplir le régime colonial en signe de reconnaissance de services rendus par les soldats Africain provoquent des révoltes et réveillent les idées anticoloniales. D'autant plus que les "Blancs" ont perdus leurs prestiges et le mythe de l'invisibilité au près des noirs.

Au final, l'Afrique paye un lourd tribut en vies humaines et ressources économiques dont la non reconnaissance des métropoles provoque la révolte et la naissance des idées anticoloniales.

Conclusion

A la fin de ce dur labeur, nous retiendrons que les lendemains de la première guerre mondiale virent des changements politiques, cultures et radicaux à travers l'Europe, l'Afrique, etc. et même dans les zones qui n'avaient été directement impliquées. Des empires s'effondrèrent à cause de la guerre, d'anciens pays furent redessinés, des organisations internationales furent mises au pied, et beaucoup de nouvelles et anciennes idéologies s'ancrèrent fermement dans l'esprit des gens. La première guerre eut également pour effet d'amener des transformations politiques de l'Allemagne et du Royaume-Uni en apportant le suffrage quasi universel à ces deux puissances Européennes, les transformant en démocraties représentatives pour la première fois dans l'histoire. Par ailleurs l'on ne peut oublier les calamités qu'on causée cette

guerre pour cela nous vous invitons à être *DES ARTISANTS DE LA PAIX DANS LE MONDE*, car le *Pape Jean Paul* disait « **la paix est un don de Dieu, mais aussi le fruit du travail des homes** »

❖ Termes expliqués

- Guerre Totale : c'est un conflit dont les conséquences et les implications ne se limitent pas aux champs de batailles mais touchent l'ensemble des sociétés des pays mobilisés.
- Guerre de mouvement : c'est une stratégie militaire utilisant des déplacements rapides pour remporter une victoire.
- Guerre de position où guerre de tranchées est une guerre qui s'installe sur un lieu et qui dure. Elle s'oppose à la guerre de mouvement.
- Le couloir de Dantzig : c'est un terme employé pendant l'entre-deux-guerres pour désigner la bande de territoire située à l'ouest du territoire de la ville libre de Dantzig.